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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Familias racionan víveres en Acapulco para resistir 
Ante una ayuda que no llega, damnificados por Otis comen una vez al día para que les 
dure el poco alimento que tienen; “los que no robamos nos estamos muriendo de 
hambre”, dicen 
 

 
Se organizan para revivir a Acapulco 
Firmas tecnológicas se suman 
 

 
Pierde la costera 63% de inmuebles 
Mil 157 kilómetros de cales fueron devastados 
 

 
EU capacita a oficiales mexicanos en ataques con bombas del narco 
Violencia. MILENIO atestiguó el último entrenamiento en Mérida, donde la ATF recreó 
agresiones con artefactos lanzados con drones y minas antipersonales 
 

 
AMLO: Logremos la hazaña de poner en pie a Acapulco 
“A más tardar mañana se restablecerá toda la electricidad” 
 

 
Llega ayuda a Acapulco, pero fluye a ritmo aún lento 
Quinto día. Damnificados deambulan por calles en busca de comida y agua 
 

 
Crece el saldo de víctimas, daños a casas y saqueo a tiendas tras Otis 
Reportan casi 275,000 viviendas afectadas en Acapulco 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Entre hoy y mañana habrá energía eléctrica en todo Acapulco: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/30/politica/004n1pol 
En tanto, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) indicó que la Guardia 
Nacional (GN) ha ido tomando el control de la seguridad en la zona y desde 
ayer resguardan las gasolineras de Acapulco para evitar la sustracción ilegal 
de combustible que pueda derivar en una tragedia. Vamos a seguir 
apoyando a toda la gente de Acapulco, no les va a faltar nada y vamos a 
hacer la hazaña, vamos a lograr entre todos la hazaña de poner de pie de 
nuevo a Acapulco. Por el bien de todos vamos a poner de pie a Acapulco, 
empezando por su pueblo, empezando por su gente, empezando por los 
más pobres, los más necesitados. Pero también se va a reactivar pronto toda 
la actividad económica, toda la actividad turística, comercial, expresó López 
Obrador. Y recordó que este lunes, en Acapulco, sostendrán una reunión el 
secretario y los subsecretarios de Hacienda, con los empresarios hoteleros y 
turísticos del puerto, a la que también acudirá la secretaria de Economía, los 
titulares del SAT y Banobras, y se invitó a la gobernadora del Banco de 
México y a representantes de distintos bancos. 
 
Luisa Alcalde pide paciencia para entregar apoyos a 
damnificados por huracán 'Otis'  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/luisa-alcalde-pide-paciencia-entregar-
apoyos-acapulco-otis 
Luisa María Alcalde, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob) federal, 
señaló que "hay que tener paciencia" para entregar los apoyos a los 
damnificados por el paso del huracán 'Otis' que devastó a Acapulco, 
Guerrero. La funcionaria explicó que existe mucha ayuda para repartir a las 
víctimas de este fenómeno natural, sin embargo, precisó que Acapulco es 
un municipio amplio que no sólo abarca la zona costera turística, también 
integra a 234 localidades. Durante la sesión del gabinete de Centro de 
Mando para ayudar a las víctimas, Luisa Alcalde informó que desde ayer el 
Ejército comenzó a repartir víveres y despensas a las familias afectadas. 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/30/politica/004n1pol
https://www.milenio.com/politica/comunidad/luisa-alcalde-pide-paciencia-entregar-apoyos-acapulco-otis
https://www.milenio.com/politica/comunidad/luisa-alcalde-pide-paciencia-entregar-apoyos-acapulco-otis


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por su parte, la Secretaría de Marina (Semar), a través de la Armada de 
México, transportó 5 mil 643 despensas y 51 mil litros de agua embotellada. 
La junta del gabinete señaló que suman más de 10 mil familias que han sido 
censadas en Acapulco y Coyuca de Benítez, para ayudarlos a construir y 
reparar sus hogares. 
 
Suma 4T 65 mmdp al anular 174 fondos  
https://www.reforma.com/suma-4t-65-mmdp-al-anular-174-fondos/ar2701938 
En los últimos cinco años, el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador se ha hecho de más de 65 mil millones de pesos como resultado 
de su política de extinción de fideicomisos. 
Datos de la Secretaría de Hacienda indican que, entre 2019 y el segundo 
trimestre de 2023, se han extinguido un total de 174 instrumentos de este 
tipo. La mayoría de ellos, en el marco del decreto presidencial de abril de 
2020, que instruye a las dependencias de la Administración Pública Federal 
a dar por terminados aquellos fideicomisos cuya extinción no requiera 
cambios legales, y de la reforma de noviembre de ese mismo año para 
eliminar 109 fondos. Hacienda indica que, en 2019, se extinguieron seis 
fideicomisos, cuyos recursos por más de 4 mil 150 millones de pesos fueron 
reintegrados a la Tesorería de la Federación (Tesofe), convirtiéndose así en 
disponibilidades para el Gobierno federal. El 94 por ciento de los más de 65 
mil 357 millones de pesos reintegrados o por reintegrar a la Tesofe por la 
extinción de los 174 fideicomisos entre 2019 y el segundo trimestre de 2023, 
provienen de instrumentos constituidos por Hacienda, el Conacyt y las 
Secretarías de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
Economía, Cultura y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
 
A la baja, inversión de Pemex y CFE para adquirir 
infraestructura  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/30/economia/026n1eco 
En el tercer trimestre del año, Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) invirtieron en promedio 27.5 por ciento menos 
recursos en la adquisición de plantas, mobiliario y equipo para realizar sus 
operaciones y actividades relacionadas con la producción y generación de 
energéticos, revelan cifras oficiales de ambas empresas. 

https://www.reforma.com/suma-4t-65-mmdp-al-anular-174-fondos/ar2701938
https://www.jornada.com.mx/2023/10/30/economia/026n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
De acuerdo con el reporte de resultados presentado por Pemex, al cierre de 
septiembre de este año gastó 181 mil 774 millones de pesos en adquisiciones 
de propiedades, mobiliario y equipo, cifra que representó una disminución 
de 14.4 por ciento respecto a los 212 mil 375 millones reportados al cierre de 
los primeros nueve meses de 2022. Por su parte, la CFE indicó que hasta 
septiembre destinó 46 mil 591 millones de pesos a la adquisición de plantas, 
instalaciones y equipo relacionado con sus actividades, monto 40.7 por 
ciento más bajo si se compara con 78 mil 591 millones de pesos reportados 
al cierre de septiembre, del año previo. 
 
Advierten demasiada cercanía de CNDH con el poder  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/advierten-demasiada-cercania-de-cndh-con-el-
poder/ 
Exintegrantes del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) aseguran que el papel de este órgano 
autónomo se ha deteriorado bajo la presidencia de Rosario Piedra Ibarra, 
porque han proliferado conflictos internos, así como la falta de 
pronunciamientos en casos como la militarización del país, la pandemia, 
abusos en contra de migrantes, desabasto de medicamentos, carencia de 
insumos para el tratamiento de niños con cáncer y el aumento de la 
violencia de género. La llegada de Piedra Ibarra a la titularidad de este 
órgano creado el 6 de junio de 1990 ocurrió en medio de serios 
cuestionamientos en el Senado de la República, pero finalmente fue 
nombrada por la aplanadora de la mayoría de Morena y sus aliados, y 
criticada por la oposición y organismos civiles que advertían su militancia 
guinda, al ser consejera nacional del partido, además de su inexperiencia 
para el cargo.  
 
Hacer frente al invierno, reto de vacunas contra Covid-19  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/hacer-frente-al-invierno-reto-de-vacunas-
contra-covid-19/ 
“Imaginemos que tenemos un delincuente de 30 años y la única pista para 
reconocerlo es una foto de cuando tenía seis años”. Así describe el doctor 
Alejandro Sánchez del Instituto de Biotecnología de la UNAM los recursos 
no actualizados de la vacuna Abdala para luchar contra el Covid-19.  
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Explica que esta vacuna cubana funciona mediante la tecnología de 
proteína recombinante. Esto quiere decir que entrena al sistema inmune 
para bloquear al virus, sintetizando su proteína en otro modelo (puede ser 
levadura o algún otro organismo). Se extrae un fragmento de esta proteína 
y se monta en una partícula que viene en la vacuna y se inyecta. “La 
información ya está directamente sobre esta ‘bolita’ con proteínas que el 
sistema inmune reconoce. Es una tecnología probada, pero el problema de 
esta vacuna es que su información es vieja”, puntualiza. 
 
Comienza embargo de OPLE en estados; agudizan crisis  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/comienza-embargo-de-ople-en-estados-agudizan-
crisis/1616799 
Seis entidades cuentan Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) 
con severos problemas financieros debido a recortes presupuestales o falta 
de ministraciones por parte de sus gobiernos locales. En esta situación están 
Campeche, Colima, Guerrero, Oaxaca, San Luis Potosí y Zacatecas. 
En el caso de Campeche, el Instituto local está obligado a pagar 1.2 millones 
de pesos al PAN y el PRD por financiamiento público no entregado, lo que 
se suma a que en agosto y septiembre el instituto no entregó el 
financiamiento a todos los partidos, ya que todo el saldo de cuentas 
bancarias del instituto está embargado por el IMSS por el pago pendiente 
de cuotas obrero-patronales. Este instituto ha solicitado tres ocasiones una 
ampliación presupuestal por 15.1 millones de pesos, que no le han sido 
otorgados, y para 2024 tendrá que recortar 9 millones de entrada a su 
presupuesto, por reformas electorales realizadas en el Estado.  
En tanto, en Colima, el Instituto local sufrió un recorte a su solicitud de 
presupuesto de 70%, además de que el congreso local ordenó una 
reducción de salarios para consejerías y altos mandos que está en litigio 
actualmente. 
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Precariedad, informalidad y ahora “Otis”, la tormenta perfecta 
sobre Guerrero  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/otis-agudizara-la-pobreza-en-guerrero-
especialistas/ 
Para Guerrero, la devastación que causó el huracán Otis el pasado 24 de 
octubre se suma a una lista de factores que en los últimos años han 
convertido a ese estado en uno de los más marginados, señalaron expertos. 
En esa entidad, 60.4% de su población vive en situación de pobreza y a tres 
años del golpe que significó la pandemia de Covid-19, enfrenta una nueva 
crisis que daña a la economía y amenaza con agravar la miseria de su gente. 
Guerrero fue el tercer estado con mayor pobreza en 2016, pero en 2018, 2020 
y 2022 subió al segundo lugar, sólo detrás de Chiapas, según el Coneval.  
El año pasado, seis de cada 10 guerrerenses vivían en la miseria, y entre ellos 
casi tres enfrentaban pobreza extrema, lo que se relaciona a que es uno de 
los cuatro estados con el menor nivel de ingresos por habitante de todo el 
país. 
 
Pierde la zona costera de Acapulco 63% de inmuebles  
https://www.reforma.com/pierde-la-zona-costera-de-acapulco-63-de-
inmuebles/ar2701911?v=5 
El huracán "Otis" arrasó la zona costera de Acapulco, en donde el 63 por 
ciento de sus construcciones quedaron inutilizadas. El impacto del meteoro 
en todo el puerto con vientos máximos sostenidos de 270 kilómetros por 
hora, dañó mil 157 kilómetros de calles y caminos y 187 de carreteras 
primarias y secundarias, así como 98 kilómetros de líneas de electricidad y 
telefonía. Imágenes satelitales del sistema Copernicus de la Unión Europea, 
dibujadas en una serie de mapas que ilustran la gravedad de los daños, dan 
cuenta, cuadra por cuadra, de los destrozos causados por el huracán 
categoría 5. "El huracán inundó calles, arrancó techos de casas y hoteles, 
sumergió automóviles y cortó las comunicaciones, carreteras y accesos 
aéreos, dejando un rastro de escombros en Acapulco, una ciudad de casi 
900 mil habitantes", dice el informe del Servicio de Manejo de Emergencias 
(CEMS, por sus siglas en inglés) de Copernicus. 
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Se organizan para revivir a Acapulco; firmas tecnológicas se 
suman  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-organizan-para-revivir-a-acapulco-firmas-
tecnologicas-se-suman/1616794 
A cinco días del embate de Otis, Acapulco comienza a despertar. 
Propietarios de comercios, en especial los dedicados al giro de la comida, 
iniciaron con la limpieza de sus lugares de trabajo, mientras que empresas 
de tecnología como AT&T, Cisco, Mega, Telmex, Google y PayPal buscan 
facilitar la conectividad y la recaudación de recursos para destinarlos a la 
reconstrucción. En el puerto, trabajadores de restaurantes ponen manos a 
la obra para retirar escombros y levantar las palapas en las que reciben a los 
turistas. “Fueron pérdidas que gracias a Dios no fueron de vidas, sino 
materiales. Eso (lo) material lo vamos a hacer, a reconstruirlo; nunca 
esperábamos ese fenómeno natural, pero queremos que Acapulco se siga 
levantando”, afirma Jorge Silva, gerente de Bocana Beach. 
Por su parte, ante la creciente necesidad de ayuda, empresas tecnológicas 
han sumado esfuerzos para ayudar a la población. 
 
Prevé CMIC reconstrucción de Acapulco de al menos 5 años  
https://www.reforma.com/preve-cmic-reconstruccion-de-acapulco-de-al-menos-5-
anos/ar2701854?v=3 
Reconstruir Acapulco llevará no menos de cinco años, anticipó Francisco 
Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). "Vemos que costará varios años poder tener el 
Acapulco que teníamos hace unos días. No creemos que sean menos de 
cinco años", aseguró Solares. Pedro Azcué, Ceo de JLL México, comentó que, 
dado el grado de devastación, será una reconstrucción de años, en medio 
de falta de mano de obra. "Localmente no hay las suficientes cuadrillas de 
trabajadores para arreglar tanto problema. Se tendrá que traer mano de 
obra de otros lugares el turismo no va a regresar hasta que haya una 
normalización de actividades", anticipó. Tanto Solares como Azcué 
coincidieron en que serán esenciales los apoyos que brinde el Gobierno para 
atender estos problemas. Azcué estimó que el gasto de reparación de 
algunos inmuebles podría ser de entre 8 y 10 mil pesos por metro cuadrado. 
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EU capacita a oficiales mexicanos en ataques con bombas del 
'narco'  
https://www.milenio.com/estados/eu-capacita-oficiales-mexicanos-ataques-bombas-narco 
Autoridades estadunidenses recrearon los artefactos explosivos lanzados 
desde narcodrones, las minas terrestres y antipersonales usadas contra el 
Ejército mexicano y otros dispositivos usados por el crimen organizado, 
como parte de la prueba final a 39 oficiales mexicanos que participaron en 
un entrenamiento sobre escenas del crimen donde se utilizaron explosivos. 
La mejor forma para preparar a cualquier autoridad policial, investigadora o 
de seguridad ante un atentado con explosivos es, según la Agencia de 
Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) de Estados Unidos, con 
bombas reales. MILENIO tuvo acceso exclusivo al curso, en el que 5 vehículos 
chatarra, donados por el gobierno de Yucatán, fueron explotados, uno a uno, 
con diversos Artefactos Explosivos Improvisados (IED por sus siglas en 
inglés), para que un día después, los oficiales mexicanos, organizados por 
equipos, pusieran a prueba sus capacidades de analizar la evidencia y 
determinar diversas líneas de investigación, como los materiales utilizados, 
el tipo de dispositivo e incluso la forma de detonación. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/medicos-cubanos-a-acapulco-les-
dara-el-imss-frigobar-y-filete/ 
Nos informan que el IMSS envió a Acapulco a un grupo de médicos cubanos 
para apoyar en las labores de atención a población afectada por el huracán 
Otis. Nos hacen ver que la mayoría de los servicios básicos en el puerto no 
se han podido restablecer, como el de luz y agua, ni el abasto de gas y 
gasolina. Ante esto, más de uno se pregunta cómo le hará el instituto para 
mimar a estos médicos, a quienes han acostumbrado a condiciones de 
comodidad que no tienen la mayoría de los médicos mexicanos, quienes 
han criticado estas consideraciones a sus colegas de la isla. No es insidia lo 
de que los miman, pues nos recuerdan las dos más recientes licitaciones del 
Seguro Social, publicadas en este diario, que pedían a los proveedores 
asegurar wifi, filete de res o salmón, clima y frigobar. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-30/op259320?pc=102 
ES ALGO nunca visto. La magnitud del desastre que dejó el huracán Otis en 
Guerrero supera la imaginación y cualquier video de los incidentes se queda 
corto sobre lo que realmente está pasando. De ahí que la respuesta ante la 
crisis se ve pequeña e insuficiente. 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1906 
Que la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, liderada por Ignacio 
Mier, comenzó a redactar anoche el dictamen del Presupuesto 2024 con la 
intención de presentarlo el miércoles en comisiones y discutirlo en el pleno 
la próxima semana. La consigna de la mayoría parlamentaria es aplicar un 
tijeretazo de hasta 15 mil millones de pesos al proyecto presupuestal del 
Poder Judicial, encabezado por la ministra Norma Piña, pero adicional a la 
extinción de los 13 fideicomisos por un monto idéntico. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los propagandistas al rescate del “damnificado” AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-propagandistas-al-
rescate-del-damnificado-amlo/ 
Está echada a andar la operación de rescate más importante tras el 
devastador paso del huracán Otis: salvar al presidente López Obrador. 
Acatando la línea de la mañanera y apoyados por el aparato 
propagandístico al servicio del Estado, los medios de comunicación afines 
al gobierno, los periodistas funcionales al régimen y los intelectuales a 
sueldo, están tratando de justificar que el presidente no avisó a su pueblo 
de lo que venía, echando mano de un viejo recurso: no podía saberse. 
Para ellos y para el gobierno, la prioridad no es el rescate de los 
damnificados. La prioridad es lavarle la cara al señor presidente porque no 
actuó a tiempo, no avisó del huracán a los pobladores de Guerrero y se ha 
quedado chiquito en su respuesta a la magnitud de la emergencia. 
 
Mario Maldonado 
AMLO: crisis en Acapulco, presupuesto y elecciones 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-crisis-en-acapulco-
presupuesto-y-elecciones-2024/ 
La devastación del puerto de Acapulco y de muchas otras comunidades de 
Guerrero se convirtió, por fuerza, en la prioridad del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, simple y sencillamente porque la crisis amenaza 
con alterar el mapa político, electoral y presupuestal que tenía programado 
para su último año de gobierno, con el que apunta a retener la Presidencia 
de la República en 2024 y obtener una mayoría absoluta en el Congreso, 
para poder modificar a placer la Constitución. Dos videos transmitidos el fin 
de semana dan cuenta de la preocupación que tiene López Obrador por el 
impacto que empieza a resentir su imagen y la de su gobierno, rebasado 
ante la magnitud de la tragedia y responsable de decisiones como la de  
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concentrar las labores de ayuda en unas Fuerzas Armadas que no han 
podido mostrar capacidades que justifiquen el presupuesto y los privilegios 
que se les han entregado durante el presente sexenio. 
 
Salvador García Soto 
AMLO, mezquino, enojado y autoritario ante la tragedia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-mezquino-enojado-y-
autoritario-ante-la-tragedia/ 
Enojado y molesto porque a su gobierno lo rebasó la dimensión de la 
tragedia en Acapulco y la costa de Guerrero, en donde además fallaron 
todos los protocolos de alertamiento a la población de los sistemas de 
Protección Civil municipal, estatal y federal, el presidente López Obrador ha 
dado una orden inconstitucional y autoritaria al Ejército, la Guardia Nacional 
y la Marina, para que controlen de manera exclusiva el reparto de ayuda 
humanitaria a los guerrerenses afectados por el huracán “Otis” y para que 
detengan, inspeccionen y requisen todo tipo de víveres y apoyos a los 
ciudadanos que están tratando de llevar apoyos a los acapulqueños en sus 
automóviles y camionetas. 
 
Carlos Marín 
Agandalle oficial del auxilio civil  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/agandalle-oficial-del-
auxilio-civil 
El desprecio del presidente López Obrador por la sociedad es tan profundo 
que, contra la Ley General de Protección Civil, la margina del auxilio a los 
afectados por Otis. 
Dijo el jueves: 
“Queremos que la distribución de las despensas las hagan la Secretaría de 
la Defensa y la Secretaría de Marina, no las autoridades civiles ni del 
gobierno federal ni del gobierno estatal ni del gobierno municipal y mucho 
menos organizaciones sociales llamadas no gubernamentales o de la 
sociedad civil, para que nadie se aproveche de la necesidad de la gente. En 
forma directa se va a atender a todos los damnificados de Acapulco…”. 
Como si las donaciones fueran del gobierno. 
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Y al día siguiente: 
“Es importante lo que dio a conocer el general (Luis Cresencio Sandoval), 
que es un acuerdo con la Secretaría de Marina, que el apoyo que se está 
enviando se procure entregar a Marina y a Defensa, y que no se lleve directo 
a Acapulco, que podamos acopiar todo el apoyo en Chilpancingo para no 
saturar la autopista (…). No es conveniente que transiten muchos vehículos 
por Acapulco (…). Entonces, es mejor que todo el apoyo llegue a 
Chilpancingo y de ahí se traslade a Acapulco…”. 
 
Enrique Quintana 
¿Cuánto dinero hay que ponerle a Acapulco?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/30/cuanto-dinero-
hay-que-ponerle-a-acapulco/ 
El presidente López Obrador dijo que los recursos disponibles para la 
atención del desastre en Acapulco no tendrán límite. Es buena frase, de esas 
que han permitido al primer mandatario mantenerse con niveles elevados 
de popularidad, pero nada más. La realidad es que los recursos sí tienen 
límite y me temo que no van a alcanzar. En un desastre de las magnitudes 
que tiene el efecto de Otis en Acapulco hay al menos dos fases que deben 
considerarse y que requieren dinero, aunque en diferentes magnitudes: la 
atención a la emergencia y la reconstrucción. 
La primera implica el despliegue de capacidades para poder atender las 
necesidades más esenciales de la población afectada, así como la 
reparación de la infraestructura fundamental, como por ejemplo, la 
provisión de energía eléctrica, las telecomunicaciones o los caminos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Durmió bien, señor Presidente?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/30/durmio-bien-
senor-presidente/ 
El recuento de los daños por el huracán Otis avanza a cuentagotas, con una 
incapacidad para tener estimaciones oficiales de manera más expedita que 
apure la ayuda de emergencia, o con un ocultamiento deliberado para 
neutralizar el costo político para el gobierno, que es una externalidad 
común.  
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Esta díada no es nueva y siempre detonan los desastres naturales –en 
México y otros países– una discusión paralela por la forma como actuó el 
gobierno en turno. La única diferencia hoy, en el primer desastre natural del 
sexenio, es cómo ha respondido el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
Darío Celis 
Certificado de Operador Aéreo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/30/certificado-de-operador-aereo-
550782.html 
LA NUEVA AEROLÍNEA del Estado mexicano ya tiene instalaciones, oficinas 
y personal militar, sobre todo retirados, desarrollando el plan de negocios y 
los manuales de operación. Pero el problema, y que pone en duda la fecha 
fatal del próximo 2 de diciembre para que inicie vuelos, es de índole técnico 
y legal: la obtención del Certificado de Operador Aéreo (OAC). 
Es un requisito esencial que solicita la Ley de Aviación para que la Agencia 
Federal de Aviación Civil lo otorgue y se proceda a la firma de los contratos 
con los arrendadores de aviones. 
Boeing, que preside Dave Calhoun y asesora al gobierno, no puede 
arrendarle los aviones a la nueva empresa sin ese famoso OAC, que a la vez 
también opera como la principal garantía de los aparatos. 
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Procuraduría Agraria 
 
Busca Azalia Guevara respaldo federal para camino a Santa 
Cruz  
https://eldiariodesonora.com.mx/busca-azalia-guevara-respaldo-federal-para-camino-a-
santa-cruz/ 
Sonora. - La Diputada local Azalia Guevara informó que una vez presentada 
la iniciativa de exhorto para que se lleve a cabo un proyecto federal de 
pavimentación del camino a Santa Cruz, debe ser enviada por parte de la 
Presidencia del Congreso del Estado al titular de la Secretaría de 
Infraestructura de Comunicaciones y Transportes en Sonora, Godofredo 
Gardner Anaya. Esto para darle seguimiento y determinar cómo se va a 
poder manejar ese recurso, con la seguridad que, en atención a su 
compromiso, le dará puntual referencia hasta que se concrete en el corto 
plazo. “De hecho como lo hemos manejado anteriormente, hemos tenido 
varias reuniones igual con el ingeniero Godofredo, con Sidur, con la Junta 
de Caminos, Procuraduría Agraria, los ejidatarios, hemos llevado como un 
proceso que ha ido embonando todo”, dijo. 
“Ya nomás estamos en espera de llevar, por ejemplo, las donaciones de 
terreno de los ejidatarios, que ya tuvieron su asamblea, ya están de acuerdo 
de ver el tramo que se va a modificar, porque va a haber una modificación 
del tramo que está ahorita por medio de la Secretaría de Comunicaciones, 
entonces ya es darle seguimiento para ver cuándo si se les baja el recurso y 
cuando se iniciaría”, agregó Azalia Guevara. 
 
Buscan dar "carpetazo" a caso Capetamaya en Navojoa: 
Presidente del ejido Antonio Rosales  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/buscan-dar-carpetazo-a-caso-capetamaya-en-navojoa-
presidente-del-ejido-antonio-rosales/73541 
Sonora. - El Tribunal Unitario Agrario número 35, con sede en Ciudad 
Obregón, pretende archivar el expediente de Capetama ya como un asunto 
concluido, para "favorecer a los 34 particulares poderosos que tienen 
invadido el ejido", afirmó el presidente del Nuevo Centro de Población 
Agrícola Antonio Rosales, Juan Humberto Coronado García.  

https://eldiariodesonora.com.mx/busca-azalia-guevara-respaldo-federal-para-camino-a-santa-cruz/
https://eldiariodesonora.com.mx/busca-azalia-guevara-respaldo-federal-para-camino-a-santa-cruz/
https://diariodelyaqui.mx/sonora/buscan-dar-carpetazo-a-caso-capetamaya-en-navojoa-presidente-del-ejido-antonio-rosales/73541
https://diariodelyaqui.mx/sonora/buscan-dar-carpetazo-a-caso-capetamaya-en-navojoa-presidente-del-ejido-antonio-rosales/73541


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El representante del centro poblacional demanda la restitución de mil 660 
hectáreas, que recibieron por una resolución presidencial de 1960, en 
beneficio de 160 personas. Coronado García explicó que el Tribunal les está 
pidiendo cada vez más documentos como, por ejemplo, escrituras 
certificadas, las cuales ya entregaron, pero después les solicitaron los 
domicilios de las personas demandadas.  
"También ya se las entregamos, pero ahora nos dicen que la documentación 
está incompleta; además, nos dieron un plazo de ocho días para cumplir con 
este trámite; son puras trabas las que nos ponen, porque lo que buscan es 
dar carpetazo al asunto", señaló. Por ello, agregó que pedirán la intervención 
de la Procuraduría Agraria y otras dependencias e incluso, irán a la Ciudad 
de México para denunciar el problema ante el presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) durante la "manadera", porque además se trata de 
uno de los conflictos más añejos de Sonora 
 
El Pájaro Carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_288 
Que quien al parecer ya se perfila como el defensor de la cuarta 
transformación en Pachuca es Jorge Reyes, actual subsecretario de 
Infraestructura Pública, pues al reunirse ayer con el senador Navor Rojas, el 
Procurador Agrario Andrés Velázquez y el regidor Ricardo Crespo, reafirmó 
su compromiso de unidad y de sumar esfuerzos, al igual que sus 
compañeros de causa, con quien se supo que hubo intercambio de ideas y 
estrategias con miras a la contienda del siguiente año donde sin duda 
Pachuca merece ser rescatada. 
 
Hay unidad y un solo proyecto, acuerdan aspirantes por 
Pachuca  
https://www.milenio.com/politica/aspirantes-morena-acuerdan-proceso-unidad-pachuca 
Hidalgo. - Este domingo se llevó a cabo una reunión entre los aspirantes de 
Morena a la alcaldía de Pachuca, para mostrar la unidad que existe entre los 
militantes de ese partido, y que trabajan por un solo proyecto.  
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Además del subsecretario de Infraestructura, Jorge Reyes, estuvieron 
presentes el senador Navor Rojas, el delegado de la Procuraduría Agraria 
en el estado, Andrés Velázquez y el regidor pachuqueño Ricardo Crespo. 
En la reunión acordaron trabajar de la mano en el objetivo de fomentar la 
unidad, y apoyar un solo proyecto para Pachuca, con miras al proceso 
electoral del próximo año. Los aspirantes morenistas señalaron que este 
primer acercamiento es una muestra de la voluntad política de todos los 
precandidatos, "en la búsqueda de la consolidación de la cuarta 
transformación en Hidalgo, y específicamente en la capital del estado". 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Cesa maltrato PA en agrupación, y Layda Sansores da la 
espalda  
https://tribunacampeche.com/municipios/2023/10/28/cesa-maltrato-pa-en-agrupacion-y-
layda-sansores-da-la-espalda/ 
Campeche. - Luego de que la agrupación Campesinos de Campeche 
recibiera malos tratos del personal de la Procuraduría Agraria (PA), ahora 
es recibida para tramitar el padrón de un seguro de hace 36 años, que en 
ese entonces alcanzaba un millón de pesos.  
María Elena Vargas Méndez, presidenta de la agrupación, denunció que, en 
su lucha, el Gobierno de Layda Sansores San Román les dio la espalda, pero, 
cuentan con el respaldo del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Antes de la pandemia tenían registrados a cinco mil 800 campesinos, y a la 
fecha son más, porque ya tienen un padrón de 30 comunidades de la 
entidad. “A través de un oficio, la Presidencia de la República pidió al 
personal de la PA en esta ciudad, a un ingeniero de nombre Andrés que nos 
apoye. Sin embargo, nos dijo que desconocía el documento que 
solicitábamos. “Se trata de un acta de asamblea donde están los nombres, 
folios y número de cédulas del seguro, por un millón de pesos, que data de 
hace 36 años. “Desde hace 19 años, se está buscando la forma de recuperar 
el pago de ese seguro. “Afortunadamente, luego de los malos tratos, ahora 
nos reciben en la PA y pedimos que se agilice el trámite. Aunque, sin ese 
documento podemos reclamar el seguro, porque hay pólizas. 
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Comunidades en la Incertidumbre: Clamor por Transparencia 
en Afectaciones de Tren Maya a Ejidos  
https://www.elchapucero.com/noticias/politica/comunidades-en-la-incertidumbre-clamor-
por-transparencia-en-afectaciones-de-tren-maya-a-ejidos/ 
La Procuraduría Agraria fue instruida por el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai) a que proporcione documentos relacionados con el proyecto del Tren 
Maya y la afectación de superficies de tierras pertenecientes al núcleo ejidal 
denominado Tebec, en el municipio de Umán, Yucatán.  
En el proyecto de resolución RRA9389/23 la comisionada presidenta del Inai, 
Blanca Lilia Ibarra Cadena, dio a conocer que el sujeto obligado proporcionó 
una respuesta inicial que no incluía los documentos solicitados y que se 
emitió fuera de los plazos establecidos por la Ley Federal de Transparencia, 
sin ninguna justificación. Además, después de que la dependencia no 
respondió a un requerimiento de información adicional del Inai, se 
determinó que la información proporcionada era incompleta y se declaró 
improcedente la reserva de los documentos. La comisionada enfatizó la 
necesidad de proteger el derecho a la información de la ciudadanía y 
aseguró que el Inai continuará defendiendo este principio, especialmente 
en proyectos de gran relevancia como el Tren Maya. 
 
Necesario redefinir el concepto agrario: Hernández Palacios 
Mirón  
https://www.uv.mx/prensa/eventos/necesario-redefinir-el-concepto-agrario-hernandez-
palacios-miron/ 
Veracruz, Xalapa. - México ha iniciado una etapa que implica una nueva 
visión respecto a la definición del concepto agrario, que se funda en la 
reconstrucción del territorio dando sentido a la condición natural y social de 
los núcleos agrarios, que permite reintegrar a la tierra el agua, bosques, 
pastos, bienes de la biodiversidad y los lugares sagrados, expresó Luis 
Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario, en conferencia 
dictada en la Universidad Veracruzana (UV). El funcionario federal disertó 
sobre “La nueva perspectiva del derecho agrario en México”, en el inicio del 
Seminario “Derechos de los sujetos agrarios: nuevas perspectivas”, con el 
que la casa de estudios reinició la Cátedra “Aureliano Hernández Palacios”.  
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El egresado de la Facultad de Derecho de la UV, se refirió a la Constitución 
Política de 1917 como un núcleo de reivindicaciones sociales, principalmente 
en el marco agrario y social; destacó la importancia de analizar la 
contrarreforma de 1992, los impactos que ha tenido sobre todo en el marco 
de excesos extractivistas, el abandono del medio rural, la explotación y 
envejecimiento rural, y la pérdida de gobernanza y cohesión social. 
 
Inicia RAN tercera reunión nacional con la presencia de 
representación de 32 entidades  
https://vallartaindependiente.com/2023/10/27/inicia-ran-tercera-reunion-nacional-con-la-
presencia-de-representacion-de-32-entidades/ 
Por medio de sus redes sociales, el Registro Agrario Nacional (RAN) informó 
que dio inicio a la tercera reunión nacional con la presencia de 
representación de las 32 entidades del país. Dicho evento, que tiene como 
finalidad avanzar a la consolidación de la transformación del RAN, contó con 
la presencia de la subsecretaría de Ordenamiento Territorial y Agrario de la 
Sedatu, Edna Vega; la magistrada Presidenta del TSA, Maribel Méndez de 
Lara, y el Procurador Agrario, Luis Hernández.  
También estuvo presente el delegado regional del Registro Agrario Nacional 
(RAN) del Estado de Jalisco, Faustino Flores Rojas.  
Durante el evento, el Director en Jefe del RAN, Plutarco García Jiménez, 
destacó la tarea titánica, necesaria y urgente que se ha emprendido durante 
esta administración para revertir décadas de rezago agrario en el país.  
Añadió que la finalidad de este encuentro, es realizar una evaluación del 
trabajo hecho hasta el momento y consolidar la transformación del Registro 
Agrario Nacional, dejando sus estructuras sólidas y activas. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707121&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 09-41-53 hectáreas, del ejido "Santa Cruz", municipio de Chemax, estado 
de Yucatán, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707122&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 03-08-72 hectáreas, del ejido "X-Holop", municipio de Tinum, estado de 
Yucatán, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707123&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 32-14-95 hectáreas, del ejido Palmar, municipio de Othón P. Blanco, 
estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707124&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 07-88-51 hectáreas, del ejido "Libre Unión", municipio de Yaxcabá, estado 
de Yucatán, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707125&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 40-94-52 hectáreas, del ejido "Sudzal", municipio de Sudzal, estado de 
Yucatán, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
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DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707126&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 00-18-67 hectáreas, del ejido "Santo Domingo", municipio de Lázaro 
Cárdenas, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 30/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707127&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0 
FE de erratas al Decreto por el que se expropia por causa de utilidad pública 
la superficie de 02-65-12 hectáreas, del ejido "Chac-Choben", municipio de 
Bacalar, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V., 
publicado el 26 de junio de 2023 en la edición vespertina. 
 
Con dron, diseminan más de 75 mil semillas de coníferas para 
reforestar la Sierra de Arteaga  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/con-dron-diseminan-mas-de-75-mil-semillas-de-
coniferas-para-reforestar-la-sierra-de-arteaga-349956 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), con la 
participación de pobladores del ejido Piedra Blanca y la compañía Seedrón, 
llevaron a cabo la primera dispersión mecanizada de 75,421 mil semillas de 
coníferas con la ayuda de un dron y de pellets (bolitas) en el Área de 
Protección de Recursos Naturales Cuenca Alimentadora del Distrito 
Nacional de Riego 026 Bajo Río San Juan, mejor conocida como Sierra de 
Arteaga, en Coahuila. El principal objetivo fue reforestar más de 50 
hectáreas, además de aumentar el índice de sobrevivencia de semillas 
locales de coníferas y llegar con mayor porcentaje de germinación el 
próximo año. Los pobladores del ejido Piedra Blanca, en Coahuila llevaron a 
cabo la elaboración de 30,950 pellets para dispersar las semillas con el dron 
lo que permitió diseminarlas en lugares remotos en los cuales es muy difícil 
hacer una reforestación de manera tradicional. 
 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707126&fecha=30/10/2023#gsc.tab=0
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https://www.gob.mx/semarnat/prensa/con-dron-diseminan-mas-de-75-mil-semillas-de-coniferas-para-reforestar-la-sierra-de-arteaga-349956


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por maniobras pesadas, este fin de semana se harán cierres 
nocturnos en carretera Tulum-Akumal  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/por-maniobras-pesadas-este-fin-de-semana-se-haran-
cierres-nocturnos-en-carretera-tulum-akumal 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), el gobierno del estado de Quintana Roo y el ayuntamiento de 
Tulum informan a las y los ciudadanos; turistas, automovilistas, 
transportistas y pasajeros que se realizarán cierres nocturnos en la Carretera 
Federal 307 Tulum-Akumal en la salida y acceso norte de la ciudad los días 
27, 28 y 29 de octubre. Se realizará el montaje de un puente de estructura 
metálica que formará parte de las instalaciones del Parque del Jaguar, 
proyecto a cargo de la Sedatu, mismo que se desarrolla a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). En coordinación con el gobierno 
municipal se estableció que, para garantizar la seguridad de todas las 
personas, se abrirá una ruta alterna de dos kilómetros para la salida y acceso 
a la cabecera municipal en dirección Tulum-Akumal-Tulum, que comenzará 
en la entrada al estacionamiento de la Zona Arqueológica. 
 
Concluye el RAN Tercera Reunión Nacional  
https://www.gob.mx/ran/articulos/concluye-el-ran-tercera-reunion-nacional?idiom=es 
Durante dos días de intenso trabajo, el Registro Agrario Nacional (RAN) llevó 
a cabo la Tercera Reunión Nacional Consolidando la Transformación, en la 
que participaron los representantes de los 32 estados del país, los directores 
generales y mandos de la institución, así como integrantes de ejidos y 
comunidades, quienes dialogaron, intercambiaron experiencias y 
analizaron los cambios necesarios para fortalecer la transformación de la 
institución. Al clausurar la reunión, Román Meyer Falcón, secretario de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), reconoció que la labor 
realizada por el RAN “ha sido fundamental” para concretar los grandes 
proyectos de esa administración, como son el Tren Maya, el Corredor 
Interoceánico, los aeropuertos Felipe Ángeles, en Santa Lucía, y Felipe 
Carrillo Puerto, de Tulum. “Es importante el enorme esfuerzo que han hecho 
cada uno de ustedes en sacar adelante el trabajo en combatir la corrupción 
atender el rezago atender los grandes problemas en mejorar la atención a 
los ejidos y a las comunidades”, aseguró el titular de la Sedatu. 
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Despojan a más de 20 ejidatarios de 94 hectáreas de tierras  
https://www.elsoldeleon.com.mx/local/despojan-a-mas-de-20-ejidatarios-de-94-hectareas-
de-tierras-10925418.html 
Guanajuato. - Irregularidades, omisiones y falta de claridad en las 
atribuciones de las autoridades, denunciaron más de 20 ejidatarios que 
fueron despojados de 94 hectáreas de tierras en la ampliación del ejido San 
Pedro de los Hernández. Además, señalaron que el comisariado ejidal se ha 
aprovechado de la falta de certeza jurídica de las hectáreas para 
comercializarlas irregularmente, lo que ha propiciado que durante más de 
40 años estas tierras estén sometidas a juicios y amparos legales. 
“Cuando el Gobierno Federal nos otorgó la ampliación del ejido hay un 
particular que las reclama, comenzamos con los juicios legales, pero las 
mismas autoridades federales no saben resolver el problema, que va desde 
no saber los límites del ejido, todo esto retrasa los juicios legales”, expuso el 
ejidatario Adolfo Vargas Gutiérrez. Y agregó: “han sido muchos años en los 
que se va de un Tribunal Federal al de Celaya, al de Guanajuato y nadie 
puede resolver nuestro problema, que nos ha implicado muchos gastos en 
abogados, en ir a México… y eso quién nos los va a recuperar, son nuestras 
tierras que nosotros necesitamos para vivir”. 
 
Ejidatarios Levantan Bloqueo en Aeropuerto de Tulum  
https://diariocambio22.mx/ejidatarios-levantan-bloqueo-en-aeropuerto-de-tulum/ 
Quintana Roo. - Será hasta el próximo 18 de noviembre, en asamblea ejidal, 
cuando se presente a los agrarios del ejido Chunyaxche y anexos, la 
propuesta a su reclamo de regularizarles 5 mil 900 hectáreas que sostienen 
fueron prometidas por el Gobierno de México, a cambio de ceder sus 
latifundios para la construcción del aeropuerto internacional Felipe Carrillo 
Puerto de Tulum, siendo este el motivo por el que bloquearon este día el 
acceso a esta obra y paralizaron un día de trabajos en la zona. Hasta la zona 
del bloqueo llegó el Sub secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del 
Gobierno Federal, Daniel Octavio Fajardo Ortiz, quien explicó a una 
comisión de ejidatarios y ejidatarias porque la tardanza en darles una 
respuesta a su reclamo, en presenta de la Secretaria de Gobierno del Estado, 
Cristina Torres.  
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La explicación fue, que se han tardado, porque entregar la zona que solicita 
el ejido Chunyaxche y anexos, no es procedimiento que se haya realizado 
antes con ningún otro asentamiento agrario.  
Siendo esta la posible salida que existe y que será presentada al Presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador para que sea evaluadas y en su 
caso aprobada. Se trata de una ruta que daría comienzo con que la 
Secretaria de Hacienda Federal, pague a la Sedatu Federal, los terrenos que 
señalan los agrarios, y la SEDATU a su vez, una vez que le sean asignados, los 
ceda a FIFONAFE y esta última haga los mismo al ejido. Siendo esta la única 
forma que ven con posible viabilidad para que el ejido reciba la porción de 
tierra que solicitan se les regularice. 
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